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城事·三区

区政协举行深化国资国企改革对口协商会

本区在第二军医大学举办军嫂就业招聘会
军地合作 推动随军家属就业

“流动花朵”过个快乐暑期
杨浦启动2014年流动儿童社会适应服务项目

同济大学附属杨浦医院开展第三批沪滇援建项目

让小医院也能做大手术

居委会干部感受“阳光司法”
去年3月以来，全区已有155名居委会干部走进“两院”

■记者 应沈漪

本报讯 7月24日下午，区政协经
济和科技委员会举行深化国资国企改
革对口协商会。区国资委相关负责人
到会通报区国资国企改革发展情况，
听取委员意见和建议。

记者从会上获悉，在历年区国资
国企改革基础上，2013 年，区属国资
进行了进一步布局调整，区委、区政府
明确了《区属国资优化布局的框架方
案》（“双化”：市场化、专业化），开展了
覆盖全区国资和集资的区属企业收缩
管理幅度、压缩管理层级（“双缩”）工
作。此次调整，以杨浦国企发展服务
区域发展为总体功能，以提升国资运
行效能和核心竞争力为导向，杨浦区

属国资整合为“3+1”功能板块：城市
建设与运营管理、社会民生服务与保
障、功能区建设与科技创新 3 个板块
以及 1 个资产整合板块。今年上半
年，区国资委以“双化、双缩”为抓手，
继续调整优化国资布局结构。

统计数据显示，截至 2013 年底，
杨浦区属国资总量665.7亿元，其中区
属六家（集团）公司总资产 631.08 亿
元，同比增长 5.33%。区属六家（集
团）公司净资产122.55亿元，同比增长
6.57%；完成营业收入58.80亿元，同比
增长15.82%；实现净利润5亿元，同比
增长51.41%；净资产收益率4.21%；资
产保值增值率 106.93%；上缴国资收
益4657.37万元。

尽管在不少委员看来，区属国资

的资产保值增值率并不尽如人意，但
张建民委员在座谈中还是肯定了杨浦
国资国企的改革方向，“定位和方向上
把握得很准。政府应当从市场中退出
来，不能既是运动员又是裁判员，但一
些涉及城区管理运行、民生保障的服
务，让民营资本去搞显然不太现实。”
同时，他也表示：“作为区属国资国企
的管理人，国资委要注重扩大责权利
的一致性，发挥好国有资产的保值增
值功能。我个人认为效益标准应是国
企主要考核标准，要通过加强管理和
选好干部来提升企业增值保值率。

徐建国委员则对此表示了不同的
看法，区属国企承担了市场不想承担
的职能，不能单纯看经济收益。从国
外一些国家的经验来看，很多国企都

是微盈利或者负盈利的，关键在于政
策监管、运行的机制体制是否合理，更
在于是否能带动社会资本的积极性
——“区属国企确实需要承担市场机
制不能解决的一些问题。在事权、财
权无法匹配的情况下，政府交办的一
些事情还必须由国资来做，这是国企
必须履行的任务，在这个过程中，还必
须保证国有资产不能流失。”区国资委
相关负责人回应。

国资国企改革过程中机制体制不
活的问题一直为人所诟病，“水不活就
没有市场化和专业化。”束军委员坚持
企业做好企业的事情，要有自己的发
展规划和目标，“讲民生和国企的经济
效益并不矛盾”。对此，80 后年轻企
业家张元刚委员的态度则显得更加

“激烈”：“我认为利益就是利益，责任
就是责任；该打就打，该罚就罚，政府
服务可以通过购买来解决。”

徐建国委员表示，政府要尽可能从
市场运行的企业行为中走出来，规定和
设定好社会责任和义务。“针对国有企
业的治理、干部遴选机制，杨浦作为国
家创新型试点城区，是否能在这方面
有所创新改革？比如设立‘独立董事
会’全面对企业的运营负责，按照市场
规划聘请职业经理人，择优录取，以此
来试点、探索现代企业治理的框架。”

委员们普遍认为，应通过市场化、
专业化方向的优化布局，外部和国企
内部用人、管理机制的创新来激发国
企在转型发展中的活力，使其更好地
保值增值为杨浦经济社会发展服务。

■记者 应沈漪

本报讯 7月23日下午，以“情系
军嫂支持国防建设，扬帆启航助推青
年就业”为主题的杨浦区军嫂就业招
聘会在第二军医大学军体馆举办。
招聘会由区人社局、区双拥办、五角
场镇和第二军医大学联合主办。

当天的招聘会为军嫂搭建了就
业平台，60家企业进场提供近500个
就业岗位。除了带去就业机会，招聘
会现场还为部队官兵、军嫂们提供职
业介绍、创业指导、退役安置居住证
办理、劳动仲裁、社会保险、医疗保险
等多项咨询服务，进一步延伸的服务
受到了广泛的认可和欢迎。

杨浦是部队数量多、兵种全、级
别高的驻军大区，据了解，本区现有
53 家驻区部队，随军家属人数逐年
增多。本区积极发挥军地双方资源
优势，先后联合区人社局、五角场街
道、五角场镇、区双拥办，与第二军医
大学、空军上海基地等驻区部队建立
四方促进军嫂就业服务机制。由区
双拥办协调指导成员单位，部队统计
军嫂基本信息，区人社局提供职业指
导服务，各街道（镇）参与协助，四方
的通力合作为推动随军家属就业打
下了扎实基础。

据区就业促进中心相关负责人
介绍，来自全国各地的军嫂们在就业
上有其自身特点：面对新的生活和环

境，往往表现出不适应；有些军嫂职
业技能单一，语言沟通能力不高；有
的需要照顾家庭，只能从事离家较近
的常日班工作。总体相对而言，这一
群体求职就业的综合竞争能力相对
较弱。

为帮助军嫂练好“内功”，提升求
职能力，区就业促进中心为驻区部队
军嫂统一办理了《上海市职业培训信
息卡》，军嫂凭此卡可选择参加 214
项政府补贴培训项目。3 年来共有
200多人参加，一大批军嫂通过此项
服务获得了实用技能。除了政府补
贴培训外，还根据需求开办了一系列
军嫂就业技能培训班。比如安排专
业职业指导师为军嫂介绍就业形势
和劳动保障政策、企业人力资源专家
辅导求职面试技巧；聘请社区退休教
师为军嫂教授上海话日常生活用语；
邀请礼仪讲师举行职场礼仪知识讲
座；请第二军医大学心理咨询中心高
级讲师进行心理辅导讲座等。这些
有针对性的专业授课使军嫂们以更
积极的心态应对困难、适应职场。

在帮助军嫂就业的过程中，逐渐
形成了有杨浦特色的帮扶服务：坚持
以市场为主，政府安置对象为辅，保
底就业为基础，鼓励军嫂通过市场推
荐方式实现就业，近年来取得了良好
的成效。据统计，杨浦每年帮扶100
多名随军家属实现市场化就业，切实
解决部队官兵的后顾之忧。

■记者 陈玲 实习生 章臻瑶

本 报 讯“ 加 油 ！ 加 油 ！ 加
油！……”共青森林公园内，四五十
个孩子正跟着社工在草坪上做游
戏。7月24日，2014年杨浦区流动儿
童社会适应服务项目正式启动，团区
委委托飞扬天使公益服务支持中心
开展，为杨浦区域内8－14岁流动儿
童提供暑期服务，提升其生活质量。

来自闸殷村的近50名流动儿童成为
该项目的首批服务对象。

据介绍，7月至8月，飞扬天使公
益服务中心会组织多次主题活动，如
城市之旅：艺术之旅——中华艺术
宫、自然之旅——游园乐、成功之旅
——企业家面对面、英雄之旅——上
海公安博物馆、国粹之旅——上海武
术博物馆、弄堂之旅——上海弄堂游
等；成功之路包括：院士之路——院

士风采馆、历史之路——国歌纪念
馆、滨江之路——国际时尚中心、社
区之路——模拟“政协小委员”等。

飞扬天使公益服务中心相关负
责人表示，外来务工人员为城市建设
作出了贡献，他们及其子女同样是城
市的社会“细胞”，开展此项目旨在帮
助其更好地“融入”，给予同样的尊重
与关爱，让他们共享城市文明的发展
成果。

■记者 毛信慧

本报讯 在禄丰县，患者如果要
做心脏起搏器植入这样的大手术，一
般都要到省一级医院去。但普兰芬
这次却没有出远门，她不久前刚在禄
丰县人民医院成功接受了一例这样
的手术。在同济大学附属杨浦医院
援建医生的帮助下，县医院成功为普
兰芬植入了永久性心脏起搏器。

普兰芬今年 52 岁，自小就患有
心律失常的疾病，如要治愈，就要做
心脏起搏器植入手术，但是一想到昂
贵的医疗费用，家庭经济困难的普兰

芬只能一拖再拖。在得知家门口的
禄丰县人民医院就可以做永久性心
脏起搏器植入手术后，普兰芬成了在
县医院第一位做该手术的患者。

让普兰芬一家没想到的是，做
永久性心脏起搏器植入这样的大手
术，原本听说需要五、六万元的费
用，现在禄丰县人民医院做，除去新
农合报销的部分，自己需承担的费
用仅有1万多，这大大减轻了一家人
的负担。

普兰芬的主刀医生吴波是同济
大学附属杨浦医院于今年 6 月派往
云南的第三批援建医生。早在2010

年，该院就与禄丰县人民医院开展对
口援建。在同济大学附属杨浦医院
的帮扶下，禄丰县人民医院的各个科
室建设、疾病诊疗水平、危重病救治
能力、学术水平等都有了质的飞跃。

但吴波介绍，要让小医院能独立
开展这样的大手术，要走的路还很漫
长。未来几年，同济大学附属杨浦医
院仍将继续为当地医院提供技术上
的支持，重点为该院培养心血管方面
的人才。“心脏手术对技术和设备的
要求非常高，这里除了缺少必要的医
疗设备，在心血管人才方面也还是零
基础。”吴波说。

■记者 毛海萍

本报讯 7月24日，“居委会干部
看两院”推进会举行。记者从会上了
解到，去年3月至今，全区已有155名
居委会干部分成六批走进区法院和
区检察院，通过公众开放日活动，对
审判制度、检察制度的历史渊源、现
阶段的运行情况有了深入了解，还现
场参观了院史陈列馆、各个法庭、办
案工作区等场所，对法院和检察院的
工作有了进一步的认识。

随着居民维权意识的提高，居委
会干部在调解居民矛盾、协助街道
（镇）解决一些棘手的问题时，都需要
对各类法律、法规有一定的了解和掌
握。五角场镇国和一居民区党总支
书记余敏在今年 3 月参加了“两院”
的开放日活动，她说：“一直以来，我
们对法院、检察机关的工作比较陌
生，通过开放日活动，拓宽了居委会
干部学法知法渠道，对‘两院’的职责
进一步了解，在日常工作中的普法宣
传更有针对性和有效性，同时还提升

运用法治思维和法治方式处理问题、
开展工作、管理社区的能力。”

平凉路街道明园村居民区党总
支书记张霞萍回到社区后，将所看所
感通过各种渠道传达给了居委会的
其他干部和居民，借此拉近了社区干
部群众与“两院”的距离，营造了学
法、遵法、守法、用法的氛围，带动和
促进和谐社区的建设。

据介绍，“居委会干部看两院”活
动是由区人大常委会内司工委、区法
宣办牵头，区法院、区检察院、区民政
局联合组织开展，一方面，健全“两院”
工作社会开放机制，进一步增强司法
工作透明度，扩大司法工作的社会知
晓度、影响力；另一方面，通过整合资
源，构筑平台，居委会干部零距离感
受我国的审判制度实践和检察制度
实践，加深对中国特色社会主义法律
体系建设的感性理解和认识，在为民
服务实践中更好地用好法律知识。

另据悉，今年下半年到明年居委
会换届选举前，余下的152名居委会
干部将陆续走进“两院”。


